

Jóvenes rurales de Latinoamérica y el Caribe lanzan en Nuquí un llamado a la acción rumbo a la COP16

- Durante tres días, juventudes de diversos países construyeron un manifiesto en una de las zonas más biodiversas del mundo, integrando sus voces en la agenda global de biodiversidad y desarrollo sostenible.
- Esta cumbre se une a los eventos rumbo a la Conferencia de las Partes COP16 que se desarrollarán con diferentes sectores de la sociedad. La COP16, el evento sobre biodiversidad más importante del mundo, se realizará en Cali del 21 de octubre al 1 de noviembre.

Nuquí, 2 de septiembre de 2024 – Del 29 al 31 de agosto, cerca de 170 jóvenes rurales de América Latina y el Caribe se reunieron en Nuquí, departamento del Chocó, para participar en la Cumbre 'Juventud Rural en Paz con la Naturaleza' y definir los aspectos clave para unir sus voces en la COP16 de biodiversidad, la COP de la Gente.

En este evento participaron 90 jóvenes de diferentes municipios del Chocó, 60 de otras regiones de Colombia, y representantes internacionales de Bolivia, Costa Rica, Ecuador, México, Nicaragua, Perú y Venezuela. Además, asistieron representantes de instituciones gubernamentales y organizaciones internacionales.

El encuentro buscó fortalecer y unificar las voces de las juventudes rurales mediante la elaboración de un manifiesto, que será presentado en la COP16 de Biodiversidad en Cali y en otros escenarios globales, como la Cumbre UE-CELAC en 2025.

El manifiesto, firmado en una de las zonas más biodiversas del mundo, plantea una serie de desafíos y posibles soluciones frente a los mismos, a través de cinco ejes temáticos: Agricultura sostenible y seguridad alimentaria; Derechos humanos, seguridad y paz con la naturaleza; Conservación y cambio climático; Gobernanza; y Educación, ciencia y tecnología.

"Escuchar las ideas, perspectivas y experiencias de las juventudes, especialmente de las juventudes rurales, es fundamental para construir la Paz con la Naturaleza. No es posible una conversación sobre la protección de la biodiversidad sin hacerles parte activa de la misma. Este manifiesto debe convertirse en una herramienta clave para las negociaciones durante la COP16, ya que la juventud rural juega un papel crucial en el cuidado de la vida y en la implementación del Marco Global para la



Biodiversidad Kunming-Montreal", afirmó Renzo García, líder de movilización y participación de la COP16.

Así mismo, Sergio Bustos, integrante de la Secretaría Técnica y encargado de la línea de Ambiente y Juventud Rural de la Mesa de Mesa de Empleabilidad y Emprendimiento Juvenil Rural, explicó que "con el lanzamiento de este manifiesto queremos establecer un hito para las juventudes rurales, campesinas y diversas de Latinoamérica y el Caribe. Es una oportunidad única para fortalecer las redes juveniles de la región y fomentar su participación activa en la definición de planes de acción en biodiversidad y desarrollo sostenible".

Juventud, clave en la protección de la biodiversidad

La participación de las juventudes rurales es fundamental para la protección y restauración de la biodiversidad. Como actores clave para la administración del planeta y sus ecosistemas, en el presente y el futuro, las juventudes aportan una perspectiva única e ideas innovadoras para su conservación. Sus propuestas pueden conducir a soluciones más efectivas y sostenibles, fomentando una nueva generación de líderes ambientales.

Según el embajador de la Unión Europea en Colombia, Gilles Bertrand, "la creación y socialización de este manifiesto es un ejercicio histórico y necesario. Las cifras del DANE muestran un aumento del 20% en la migración juvenil del campo a la ciudad en la última década, impulsada principalmente por la falta de oportunidades en las zonas rurales. La Unión Europea considera fundamental que se implementen acciones concretas para enfrentar estos desafíos y reconectar las regiones rurales y urbanas del país. En esta labor de no dejar a nadie atrás, las juventudes rurales son una de las fuerzas esenciales de propuesta y de transformación".

El rol de las juventudes en la construcción de sociedad ha sido reconocido por el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas en la resolución 2250, que insta a los Estados Miembros a incluir a los jóvenes en sus instituciones y mecanismos con el fin de prevenir los conflictos violentos y respaldar la labor que ya están desempeñando las juventudes en favor de la paz y la seguridad. La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible subraya la necesidad de invertir en las juventudes rurales para asegurar un desarrollo inclusivo y sostenible, con impacto positivo en la seguridad alimentaria y la reducción de la pobreza.



Liliana Ramírez Hinojosa, integrante chocoana de la Junta Asesora de Juventud de la Unión Europea en Colombia, Juventudes Diversas Por la Vida, agregó que "buscamos construir paz desde los diferentes escenarios, no solo desde lo urbano sino también en la ruralidad. Venimos a aportar al manifiesto con el fin de que las juventudes sean escuchadas en la Cumbre de Biodiversidad más importante del mundo, que se realizará en Cali".

Mario Beccia, director de AICS en Colombia, destacó que "este es un espacio único de diálogo para contribuir a la conversación mundial sobre la biodiversidad y la convivencia pacífica con la naturaleza. Desde la Agencia Italiana de Cooperación para el Desarrollo es un orgullo participar e invertir en este evento que marca un hito en nuestra misión de fortalecer la juventud e impulsar el diálogo entre las autoridades locales y las plataformas juveniles nacionales e internacionales para incidir en el camino hacia un modelo de desarrollo rural más inclusivo y sostenible".

Esta Cumbre fue organizada por la Mesa de Empleabilidad y Emprendimiento Juvenil Rural, la Red de Jóvenes Profesionales por el Desarrollo Agrícola, la Red Global de Jóvenes por la Biodiversidad, el Gobierno Nacional, la Unión Europea (UE) y la Agencia Italiana de Cooperación para el Desarrollo (AICS). Además, la cumbre se llevó a cabo en el marco del Festival de la Migración, liderado por la corporación Mano Cambiada, que durante 25 años ha promovido la conservación de especies migratorias y ha resaltado el patrimonio cultural y ambiental del Pacífico colombiano.

La Gobernadora del Chocó, Nubia Carolina Córdoba, se refirió al encuentro: "Valoramos que la Cumbre se haya realizado en el Departamento del Chocó, una de las zonas más biodiversas del mundo; la COP permite dar a conocer el vínculo estrecho y la relación de interdependencia entre las comunidades étnicas y el territorio, un vínculo que ha conllevado a prácticas sostenibles de conservación, gestión y uso de la biodiversidad".

Además, la líder regional explicó que la COP16 permitirá empoderar a las comunidades indígenas y afrodescendientes del Chocó, quienes han sido guardianes de la biodiversidad por generaciones, dándoles voz en la creación de políticas globales.